
- 1 - 

 

Niederschrift 
zur Sitzung des Finanzausschusses der Gemeinde Neuendeich 

(öffentlich) 

 Sitzungstermin: Mittwoch, den 17.03.2010 

 Sitzungsbeginn: 20:00 Uhr 

 Sitzungsende: 20:35 Uhr 

 Ort, Raum: Dörpshus Neuendeich, Schadendorf 8, 25436 
Neuendeich 

Anwesend sind: 
 
Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Norbert Büscherhoff CDU  ab 20.10 Uhr 
Frau Hannelore Kops CDU Vorsitzende  
Herr Uwe Mettjes SPD   
Frau Bärbel Thiemann CDU  für Herrn Klein-

wort 
Herr Niels Thimm SPD stv. Vorsitzender  
Außerdem anwesend 
Herr Klaus-Hermann Früchtenicht
 CDU 

  

Herr Gerd Mettjes SPD   
Protokollführer/-in 
Frau Heike Ramcke    
 
Entschuldigt fehlen: 
 
Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Thies-Peter Kleinwort CDU   
 
 
Die heutige Sitzung wurde durch schriftliche Ladung vom 8.3.2010 einberufen. Die 
Vorsitzende stellt fest, dass gegen die ordnungsgemäße Einberufung keine Einwen-
dungen erhoben werden. 
Der Finanzausschuss ist beschlussfähig. 
 
Die Sitzung ist öffentlich. Zu Punkt 8 der Tagesordnung wird die Öffentlichkeit 
ausgeschlossen. 
Die Tagesordnung laut Einladung wird gebilligt. 
 
 
Daraus ergibt sich folgende Tagesordnung:  
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Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

 1.  Mitteilungen 
  
 1.1.  GEMA 
  
 1.2.  Kreisumlage 
  
 1.3.  Rad- und Fußweg an der Kreisstraße 
  
 2.  Einwohnerfragestunde 
  
 3.  Genehmigung von Haushaltsüberschreitungen 

Vorlage: 129/2010/ND/BV 
  
 4.  Information über geringfügige Haushaltsüberschreitungen im 2. Halbjahr 2009 

Vorlage: 130/2010/ND/BV 
  
 5.  Jahresrechnung 2009 Kindergarten Elternverein Neuendeich 

Vorlage: 127/2010/ND/BV 
  
 6.  1. Nachtragshaushaltssatzung und 1. Nachtragshaushaltsplan 2010 

Vorlage: 132/2010/ND/HH 
  
 7.  Verschiedenes 
  
 7.1.  Übernahme des Gymnasiums durch die Stadt Uetersen 
  
 7.2.   DSL-Versorgung 
  

Nichtöffentlicher Teil 

 8.  Beitrags-, Grundstücks- und Steuerangelegenheiten 
  

Protokoll: 

Öffentlicher Teil 

zu 1 Mitteilungen 
  
  
zu 1.1 GEMA 
 Frau Thiemann berichtet, dass die GEMA eine Anfrage gestellt hat, welche 

Veranstaltungen mit Musik die Gemeinde im Dörpshus in diesem Jahr 
durchführen wird. Auf das Antwortschreiben der Gemeinde vom 27.1.10, in 
dem Frau Thiemann mitgeteilt hat, dass eine Veranstaltung zum Advents-
kaffee vorgesehen ist, kam bisher keine Rückantwort.  

  
 zur Kenntnis genommen 
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zu 1.2 Kreisumlage 
  

Frau Thiemann teilt mit, dass der Kreis Pinneberg beabsichtigt, die Kreis-
umlage von 37,75 % auf 39 % zu erhöhen. Mit Schreiben an den Kreis 
Pinneberg vom 16.6.2009 hat das Amt Moorrege im Namen aller amtsan-
gehörigen Gemeinden sich gegen eine Erhöhung der Kreisumlage ausge-
sprochen. Auch das Schreiben des Amtes Moorrege vom 19.1.2010 an 
den Kreis Pinneberg im Rahmen einer Anhörung im eingeleiteten Beteili-
gungsverfahren blieb bisher ohne Antwort. Weiteres sei nun abzuwarten. 
In dem 1. Nachtragsentwurf ist keine Erhöhung des Haushaltsansatzes für 
die Kreisumlage vorgesehen.  
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 1.3 Rad- und Fußweg an der Kreisstraße 
  

Auf Nachfrage von Herrn Uwe Mettjes erläutert Frau Thiemann den 
Sachstand. Die Sanierung des Rad- und Fußweges entlang der Kreisstra-
ße ist als Maßnahme zur Förderung über die AktivRegion beantragt wor-
den. Die Gemeinde beteiligt sich mit 10 % an den Sanierungskosten, die 
auf 3 Jahre verteilt, im Haushalt eingestellt werden. In 2009 sind hierfür 
erstmalig 13.000 € bereitgestellt gestellt worden.  
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 2 Einwohnerfragestunde 
  

-entfällt- 
 

  
  
zu 3 Genehmigung von Haushaltsüberschreitungen 

Vorlage: 129/2010/ND/BV 
  

Es besteht kein Diskussionsbedarf. 
 

 Beschluss: 
Der Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung, die Haushalts-
überschreitungen im Verwaltungshaushalt mit 11.101 € und im Vermö-
genshaushalt mit  700 € zu genehmigen.  
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 5  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
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zu 4 Information über geringfügige Haushaltsüberschreitungen im 2. Halb-
jahr 2009 
Vorlage: 130/2010/ND/BV 

  
 

 Beschluss: 
Die Information der Bürgermeisterin nach § 4 der Haushaltssatzung für 
das II. Halbjahr 2009 wird zur Kenntnis genommen.  
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 5 Jahresrechnung 2009 Kindergarten Elternverein Neuendeich 

Vorlage: 127/2010/ND/BV 
  

Frau Kops teilt mit, dass der Ausschuss für Soziales und Jugend  die Jah-
resrechnung zustimmend zur Kenntnis genommen hat. Sie hebt hervor, 
dass der Elternverein wie in den Jahren zuvor gut gewirtschaftet hat. Es 
besteht kein weiterer Diskussionsbedarf. 
 

 Beschluss: 
Die Jahresrechnung 2009 des Elternvereins Neuendeich  wird zur Kennt-
nis genommen.  
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 5  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  
zu 6 1. Nachtragshaushaltssatzung und 1. Nachtragshaushaltsplan 2010 

Vorlage: 132/2010/ND/HH 
  

Frau Kops begründet den frühen 1. Nachtragshaushalt mit der außerplan-
mäßigen Einnahme eines Grundstücksverkaufserlöses. Sie führt weiter 
aus, dass mit dieser Einnahme das Innere Darlehen aus der Abschrei-
bungs-rücklage der Ortsentwässerung in Höhe von 73.000 € zurückgezahlt 
werden soll. 
 Frau Kops geht als nächstes auf den Stand der Rücklagen ein und stellt 
die Veränderungen mit dem 1. Nachtragshaushalt 2010, wie auf der Seite 
36 des Nachtragshaushaltsplanes aufgeführt, im Einzelnen vor.  
Herr Timm bittet darum, die Erhöhung beim Haushaltsansatz „Benut-
zungsgebühr für die Schmutzwasserleitung“ auf Seite 4 näher zu erläutern. 
Die Protokollführerin führt aus, dass bei dieser Einnahmeansatzerhöhung 
die aktuelle Abrechnung 2009 der Abwassergebühren berücksichtigt wur-
de. Die Mehreinnahme von 10.000 € wird planmäßig der Gebührenaus-
gleichsrücklage zugeführt. 
Herr Timm möchte weiter wissen, warum der Ansatz „Entnahme aus der 
allgemeinen Rücklage“ in der Finanzplanung auf Seite 26 in 2011 (70 
TEUR) erheblich von 2010 (47 TEUR) mithin um 23 TEUR abweicht. Die 
Protokollführerin erklärt, dass die prognostizierten Finanzeinnahmen, im 
Wesentlichen die Einnahme aus Schlüsselzuweisungen des Landes, in 
2011 geringer ausfallen als im Vorjahr. Weiter sind in der Finanzplanung 
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2011 die im Investitionsprogramm dargestellten Maßnahmen berücksich-
tigt. Herr Timm bittet um eine detaillierte Erläuterung. 
 
Antwort der Verwaltung:    
Die Summe der Ansatzveränderungen im 1. Nachtragshaushalt führen zu einer 
Reduzierung der Rücklagenentnahme von ursprünglich 62.200 € um 15.000 € auf 
47.200 € . Hierbei ist der Überschuss aus der Verkaufserlöseinnahme (80.000 €) 
und die Rückzahlung des Inneren Darlehens (73.000 €) in Höhe von insgesamt 
7.000 € mit verantwortlich, der im Finanzplanjahr 2011 nicht vorhanden ist. Die 
höhere Entnahme aus der allgemeinen Rücklage in 2011 gegenüber 2010 hängt 
weiter mit niedrigeren Gewerbesteuer (-10.000 €), niedrigeren Schlüsselzuwei-
sung (-16.000 €) und Mindereinnahmen bei den Kostenausgleich nach dem Kin-
dertagesstättengesetz (- 4.500) gegenüber 2010 zusammen. 
Dem gegenüber stehen Minderausgaben in 2011 gegenüber 2010 bei baulicher 
Unterhaltung  (-14.100 €) und Bewirtschaftungskosten (- 4.500 €). In 2011 liegen 
die Ausgaben für bewegliches Vermögen und Baumaßnahmen um  4.000 € hö-
her gegenüber 2010. Die Summe all dieser Faktoren führen zu der Höhe der ein-
geplanten Entnahme aus der allgemeinen Rücklage in 2011.  
 

 Beschluss: 
Der Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung, die 1. Nach-
tragshaushaltssatzung 2010 und 1. Nachtragshaushaltsplan 2010 zu ge-
nehmigen.  
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 5  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  
zu 7 Verschiedenes 
  

 
  
zu 7.1 Übernahme des Gymnasiums durch die Stadt Uetersen 
  

Herr Timm fragt nach, ob es nähere Informationen zur  Übernahme des 
Ludwig-Meyn-Gymnasiums durch die Stadt Uetersen gibt. Frau Thiemann 
verneint.  

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 7.2  DSL-Versorgung 
  

Herr Uwe Mettjes fragt nach, wie der Stand der DSL-Versorgung ist. Frau 
Thiemann teilt mit, dass sich für Neuendeich eine günstigere Lösung ab-
zeichnet. Die Kosten sind von dem Generalanschluss abhängig, der even-
tuell von A 23 über Tornesch, Heidgraben führt und nicht wie ursprünglich 
angedacht über Holm und Heist.  

  
 zur Kenntnis genommen 
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Nichtöffentlicher Teil 

zu 8 Beitrags-, Grundstücks- und Steuerangelegenheiten 
  

-entfällt- 
 

  
  
  
  
 
 

Für die Richtigkeit: 

Datum: 26.03.2010 

 

 
   

(Hannelore Kops) 
Vorsitzende 

Frau 
Frau 

(Heike Ramcke) 
Protokollführerin 

 
 
 


